

9.- El modelo necesita así, vitalmente, abrirse otro horizonte exportador. De ahí la enorme fuerza que adquieren nuevas propuestas: en particular, la de avanzar hacia una zona continental de libre comercio y con significación menor, la recuperación de formas de integración subregional latinoamericanas. Sin embargo, es claro que el significado de una estrategia de apertura externa depende de la estrategia global de desarrollo en la que ella se inscribe; de manera que en las condiciones actuales lo más probable es que la adhesión a una zona continental de libre comercio refuerce más, en lo interno, los rasgos concentradores y excluyente del modelo vigente; acentúe el carácter parcial de la modernización y acreciente consiguientemente las heterogeneidades estructurales; privilegie en mayor medida las actividades potencialmente exportadoras en comparación con las producciones básicas para el mercado interno; acreciente la proclividad importadora del consumo de las capas sociales de alto ingreso y por tanto motive en América Latina proceso más profundos de desindustrialización, y en consecuencia agrave los problemas de desempleo y subempleo.

10.- El destino de la democracia en América Latina queda dependiendo, por tanto de que se encauce un proyecto social alternativo, capaz de abrir caminos eficaces de superación de la crisis en otra dirección y de resolver los problemas en los marcos de un patrón distinto de desarrollo económico y social, viable económicamente y susceptible de reunir en su respaldo la fuerza política y social necesaria. Capaz también de cumplir con la condición elemental de concordancia entre la aspiración a la democracia y la práctica de una conducción económica que la sustente; es decir, una reconstrucción de la economía de modo que pase a ser una economía para la mayoría, una economía para la democracia.

En la lista de proscritos de Pinochet autorizados a volver del exilio, a Pedro Vuskovic le correspondió el honor de ser el último. Regresó a la patria rodeado por su pueblo, y allá retomó con mayor experiencia del mundo su discurso y su práctica revolucionarias. Conjuntamente con socialistas militantes, cristianos y otros sectores democráticos fundó el Movimiento Independiente de Izquierda Democrática (MIDA), alternativa revolucionaria a la conciliación y la complacencia de otros sectores políticos. Más allá de su saber y su compromiso con los pobres de América Latina, Pedro nos dejó su ejemplo de ética intelectual y consecuencia moral, su natural sencillez, su